
VERBALE DELL’ASSEMBLEA STRAORDINARIA N. 1, 23 FEBBRAIO 2023

Visto l’art.5 secondo comma del Regolamento Interno, la prima assemblea straordinaria del
Comites Olanda, convocata in modalità on line ai sensi degli artt. 5 e 7 del Regolamento
Interno del Comites Olanda, con avviso via posta elettronica del 22 marzo 2023, si è riunita
in modalità on line (ZOOM link https://us02web.zoom.us/j/8257544399) il giorno 23 marzo
2023 p.v. alle ore 21:00 per lo svolgimento del seguente ordine del giorno:

1. Approvazione verbale seduta precedente
2. Parere obbligatorio urgente su richiesta finanziamento ESI
3. Varie ed eventuali

Presiede la seduta la Presidente, Barbara Summa, che alle ore 21:05, dichiara aperta
l’Assemblea.

La Presidente Summa dà il benvenuto ai Consiglieri collegati in modalità online via ZOOM.

Spiega che la ragione per la convocazione dell’Assemblea con un preavviso minimo è
dovuta alla richiesta di esprimere un parere obbligatorio ma non vincolante in termini
brevissimi sulla richiesta del finanziamento ESI (Ente Scuola Italiana). La legge prevede 30
giorni di tempo per esaminare la documentazione: termine non rispettato.

Comunicazioni

La Segretaria Cinzia Rossi conferma che non ci sono comunicazioni.

La Presidente si rammarica dell’assenza di un incaricato della cancelleria consolare, che
peraltro non partecipa da mesi, poiché si era richiesta la presenza di un incaricato vista la
convocazione di urgenza di questa Assemblea richiesta appunto dalla Cancelleria
Consolare.

Il Corrispondente Consolare Francesco Colantuono comunica che non potrà essere
presente ed invia i saluti.

La Presidente si scusa con il rappresentante del CGIE Andrea Mantione per la incorretta
menzione della funzione nella convocazione dell’Assemblea.
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La Presidente chiama l’appello:

● Presenti in videoconferenza, Consiglieri (8):

Marcello Battistig, David Checchi, Elia Ferrara, Gianluca Petruzzi, Cinzia Rossi, Roberto
Ruggieri, Monica Spadafora, Barbara Summa.

Punto 1

Approvazione del verbale dell’Assemblea n. 2 del 12 & 16 febbraio 2023

La presidente Summa pone in votazione il verbale, che riporta:

- Presenti: 8
- Favorevoli: 8 (Battistig, Checchi, Ferrara, Petruzzi, Rossi, Ruggieri, Spadafora,

Summa)
- Contrari: 0
- Astenuti: 0

Il verbale risulta approvato all’unanimità dei presenti.

Punto 2

Parere obbligatorio urgente su richiesta finanziamento ESI

L’ESI è un Ente Morale di diritto olandese con sede nei Paesi Bassi (Olanda), che fa parte
del circuito di Enti riconosciuti dal Governo italiano nell’ambito del “Sistema della
Formazione Italiana nel Mondo” e che da questo ricevono contributi per la diffusione della
Lingua e della Cultura Italiana all’estero (dal sito https://esi-scuolaitaliana.org/).

La Presidente invita, in assenza dell’architetto S. Principi (Addetto Amministrativo
dell’Ambasciata di Italia), su richiesta della quale è stata convocata questa assemblea
straordinaria del Comites, il signor Eros Capostagno, rappresentante legale dell’Ente
Scuola Italiana nei Paesi Bassi, ad illustrare la richiesta di finanziamento.
Precisa inoltre che a causa del brevissimo preavviso le consigliere e i consiglieri non hanno
avuto tempo sufficiente per prendere visione accurata della documentazione.
Capostagno chiarisce l’urgenza della convocazione con brevissimo preavviso per il parere
del Comites, previsto come obbligo di legge ma non vincolante.
Il bilancio preventivo, denominato ora progetto, riguarda le attività che verranno svolte
dall’Ente per il prossimo anno scolastico (dal 1 settembre al 31 agosto). Fino a 2 anni fa la
presentazione doveva avvenire entro la fine di marzo e il Comites aveva 3 mesi di tempo
per esprimere il proprio parere. Nel corso dell’anno 2022, senza preavviso, l'ufficio
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competente del ministero cambia la data limite al 28 di febbraio (il bilancio viene
presentato il 23 febbraio 2022).
A gennaio di quest’anno si scopre tra le righe di una circolare ministeriale che la data limite
è stata anticipata al 30 settembre 2022. Dal ministero hanno segnalato all’ambasciata che
l’ESI non aveva presentato il bilancio preventivo per la prima volta in 27 anni sollecitandone
la stesura anche se in ritardo.Da qui la necessità entro il 30 marzo 2023 che il Comites
esprima il suo parere.
Sottolinea che la presenza sua e di una rappresentante dell’Ambasciata non è prevista per
legge.
La Presidente ringrazia per i chiarimenti.

Capostagno fa una relazione sulla nascita e sviluppo durante gli ultimi 50 anni dei corsi di
italiano per residenti italiani all’estero.

La Presidente chiede alle colleghe e ai colleghi se è necessario leggere i punti del bilancio
considerando che il bilancio è in linea rispetto agli anni precedenti.

La Consigliera Rossi si complimenta col lavoro svolto dall’ESI e conferma che la
documentazione è in linea con il bilancio presentato l'anno scorso. Sottolinea che sarebbe
stato auspicabile che dalla cancelleria avessero spiegato i punti e le ragioni illustrate da
Capostagno permettendoci in tal modo di comprendere l’urgenza di tale convocazione.
Chiede precisazione sul motivo per il quale il bilancio pronto a gennaio sia stato inoltrato al
Comites solo il 17 marzo impedendo in tal modo di programmare una assemblea col tempo
sufficiente per leggere accuratamente i documenti. Sottolinea che, contrariamente alla
realtà del nostro Comites, i rappresentanti consolari partecipano attivamente alle
assemblee dei Comites europei. Capostagno spiega che il ritardo è dovuto a minime
correzioni burocratiche richieste dal ministero e all’iter che prevede sempre il passaggio
della documentazione via l’Ambasciata.

La Consigliera Rossi domanda come è gestito il contributo economico di ogni partecipante
previsto dal ministero.Capostagno spiega che per coprire la quota prevista dal bilancio
dell’ente (5% del bilancio ora ma aumento previsto da circolari fino al 20/25%) l’ESI, che
contribuisce per piu’ del 25% al totale del bilancio, chiede una quota di iscrizione ai corsi di
120 EURO all’anno inclusi libri e materiale.

Il consigliere Ruggieri sottolinea che l’ambasciata era a conoscenza quantomeno da
gennaio di questa circostanza che è stata comunicata al Comites con forte ritardo il 17 di
marzo. Con riferimento alla email un po’ in sovratono all’ambasciata (circostanza segnalata
da Capostagno) Ruggieri spiega che in quest'anno e mezzo il Comites è stato l’80 per
cento delle volte ignorato dalle autorità consolari o ha ricevuto risposte dopo mesi. Quando
il parere del Comites è previsto per legge, le Consigliere e i Consiglieri si sono dovuti
confrontare con convocazioni con brevissimo preavviso a cui non si sono mai sottratti.

La Presidente chiede a Capostagno un riassunto delle cifre.
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Capostagno precisa che il bilancio totale è di 144.000 EUR per l’anno 2023-2024, di cui
75,69% (109.000 EUR) come contributo ministeriale richiesto sul cap. 3153 dello stato di
previsione del MAECI per il progetto denominato “Formazione in lingua italiana nei Paesi
Bassi - corsi extracurriculari”.
Spiega la ripartizione nelle voci principali:
40.000 EUR per affitto aule, acquisto libri e assicurazioni
100.000 EUR retribuzione oraria insegnanti per un totale di 17 insegnanti
2000 EUR spese di segreteria.
L’ESI organizza piu’ di trenta corsi elementari e medi per più di 300 bambini nelle seguenti
città Eindhoven, Nijmegen, Den Haag, Groningen, Amsterdam, Haarlem, Utrecht,
Oegstgeest/Leiden, Rotterdam, Delft.

Capostagno spiega le difficoltà sopraggiunte negli ultimi anni in tutto il paese salvo
Oegstgeest per organizzare corsi nelle scuole a cui possano accedere alunni esterni..

Il Consigliere Ruggieri sottolinea che il problema dell’esclusione di alcuni alunni rimane e
domanda se non sia possibile trovare spazi alternativi alle scuole. Capostagno ricorda che
per questi alunni ESI offre corsi online, corsi che devono sottostare al minimo di 8
partecipanti.

La Consigliera Rossi chiede chiarimenti sul contributo di 4600 EUR sulla seconda parte del
bilancio su cui il parere del Comites è stato richiesto: progetto denominato “Formazione in
lingua italiana nei Paesi Bassi - apprendimento della lingua attraverso attività culturali e/o
creative”. Capostagno riferisce che il progetto non é stato approvato.

La presidente Summa pone in votazione la richiesta di finanziamento ESI come esposto
sopra, che riporta:

- Presenti: 8
- Favorevoli: 5 (Battistig, Ferrara, Rossi, Spadafora, Summa)
- Contrari: 0
- Astenuti: 3 (Checchi, Petruzzi, Ruggieri)

Il Consigliere Ruggieri precisa che la sua astensione si basa sulla presentazione di un
bilancio di cui non é stata fornita la versione definitiva.

La richiesta di finanziamento ESI risulta approvata.

Punto 3

Varie ed eventuali
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Nessuna / nessuno chiede la parola.

Avendo esaurito l’ordine del giorno e non essendoci altri interventi, la Presidente Summa
dichiara chiusa la seduta alle ore 21:59.

Interventi del pubblico

Elena di Girolamo interviene e riferisce di aver contattato un gruppo di genitori interessati
a corsi di italiano per bambini che non hanno i figli alla scuola internazionale di Eindhoven.
L’invito è quindi a formare altri gruppi oltre a quelli alla scuola internazionale.
Eros Capostagno risponde che nel passato corsi di italiano sono stati organizzati in una
scuola pubblica oltre che alla scuola internazionale ma si sono interrotti per mancanza di
numero minimo di bambini. Si dichiara disponibile ad aprire una classe ma non sono
pervenute richieste di iscrizione.
Elena si rende disponibile a coordinare il gruppo di genitori e conferma che i bambini sono
distribuiti sul territorio nei comuni limitrofi ad Eindhoven rendendo difficile a volte la
partecipazione una volta avviato il corso.

Laura Sturniolo ex insegnante dell’ESI conferma la volontà e la disponibilità dell’ESI di
creare corsi con un minimo di 8 partecipanti . Purtroppo dopo la dichiarazione di interesse
nel momento dell’iscrizione a volte subentrano concomitanze con altri impegni. La
scomparsa dei circoli rende difficile anche la pubblicizzazione e la tenuta dei corsi fuori dal
Randstad.

Mariano Barile domanda dove si trova la sede dell’ESI all’Aja.

La Presidente ricorda che oltre alla pagina ufficiale del Comites su Facebook esiste anche
la pagina della community aperta a tutti https://www.facebook.com/groups/comitesolanda/
e l’indirizzo del Comites info@comitesolanda.nl

Interviene la Vice-Presidente Spadafora esprimendo piena solidarietà rispetto a tutte le
difficoltà segnalate nella redazione di un bilancio e nell’interfacciarsi con gli enti
gerarchicamente superiori. Sottolinea che il Comites dal suo insediamento ha avuto le
stesse difficoltà nella presentazione dei documenti: problema conosciuto della burocrazia
italiana . Aggiunge che spesso si perde più tempo a rispondere agli enti superiori che non
ad elargire servizi ai cittadini. Esprime stima per il lavoro che fa l'ingegner Capostagno e
sottolinea che il suo è stato un voto di fiducia al lavoro che svolge l’ESI e non al bilancio
incompleto presentato tenendo conto delle difficoltà ben segnalate.
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La Presidente ribadisce che tutti i bilanci dell’ESI negli ultimi anni sono coerenti.

Interviene Elio Vergna sottolineando che come ex consigliere del Comites conosce bene i
bilanci dell’ESI e trova quello presentato impeccabile. E’ un ente utile,rispettabile ed onesto.
Esprime profonda preoccupazione per l’assenza di un responsabile della Cancelleria
Consolare alle Assemblee del Comites, dimostrando in tal modo un disinteresse grave
verso la comunità da parte di chi invece dovrebbe preoccuparsene, malgrado la legge non
preveda la partecipazione di un rappresentante della Cancelleria Consolare. E’ grave che
non ci sia considerazione ed ascolto poiché il Comites e’ un organo eletto e rappresenta la
comunità. Sottolinea la necessità di una protesta ferma attraverso comunicati stampa da
parte di associazioni e/o partiti politici. Propone un’indagine a livello europeo per vedere
come sono le relazioni Comites-consolato/cancelleria consolare negli altri paesi europei.

La Presidente sottolinea che il CGIE (Consiglio Generale degli Italiani all’Estero) non è
ancora insediato e che queste istanze del Comites e della comunità italiana all’estero
potranno essere portate avanti dal nostro consigliere eletto.

Esauriti gli interventi del pubblico, la Presidente ringrazia e saluta.

La Presidente, La Segretaria,

Barbara Summa Cinzia Rossi
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